



de Prese, lunes, 12-X-2000 b5 S02201

Las memorias de Coloane

Wellington Rojas Valdebenito



Considerado una figura capital en nuestra literatura, ganador del Premio Nacional en 1964, con una vasta obra que incluye textos claves como **El Ultimo Grumete de la Baquedano y Cabo de Horno**, traducido a varios idiomas y sobre todo hoy día convertido en un autor del éxito en Francia, Italia y otros países europeos. Se trata del mismo autor de recios cuentos, si el mismo que por estos días acaba de ingresar al selecto club de los nonagenarios. Es el mismo que ahora considera que ha llegado la hora del recuento, la de una mirada hacia atrás, la de una introspección a los fecundos años que por fortuna le tocó vivir. Esos días y meses, junto a numerosas anécdotas, lugares y variados sucesos forman parte de las memorias de Francisco Coloane titulada **Los Pasos del Hombre** (Grijalbo-Mondadori, Barcelona, España, 2000).

Los primeros capítulos están centrados en su natal Quemchi, en Chiloé. De allí su amor por el mar y sus eternas navegaciones por los océanos del planeta. Naturalmente en un libro con la pluma de Coloane no podían estar ausentes los viajes, al respecto nos dice: "en mi vida han sido frecuentes los viajes. Mucho más de lo que pude imaginar en mis años de infancia y adolescencia. Las formas superiores de viajes son a caballo o en barco, bote, chalana, velero, remolcador, transatlántico... Son los que prefiero. Con los años me ha tocado viajar en tren, automóvil y, cada vez más, en avión. Pero nada supera la sensación de ir navegando hacia un horizonte en perpetuo retroceso por el centro mismo del círculo de la tierra o del mar". Muchos son los lugares que el escritor rememora en estas páginas, sin embargo ocupan un lugar de privilegio sus estadías en China e

India, país sobre el cual nos deleitara con sus recordadas Crónicas de India (1983).

Numerosos personajes del mundo de la cultura aparecen en estas memorias, entre ellos, Luis Enrique Délano, Joaquín Edwards Bello, Pedro Prado, Manuel Rojas, Luis Durand, Juvencio Valle y otros, Coloane relata su encuentro con el ganador del Premio Juan Rulfo, el mexicano Sergio Pitol, hecho ocurrido mientras ambos trabajaban para la editorial Lenguas Extranjeras en Pekín. También leamos sobre sus andanzas magallánicas con el poeta ruso Eugenio Evtushenko en compañía de otro poeta, el mulchenino Marino Muñoz Lagos. Coloane recuerda la partida de uno de sus grandes amigos: "No hay duda de que mi encuentro más doloroso con Pablo Neruda fue el 23 de septiembre de 1973, en la Clínica Santa María, donde ya fallecido le abroché el botón de su camisa para cubrirle el pecho. Después el trasladó a su casa para acomodar su velatorio. Allí estuvimos unos cuantos amigos; muchos ya estaban detenidos, otros expulsados y unos cuantos desaparecidos. El Rector de la Universidad de Chile, algunos senadores y varios escritores acondicionábamos el lugar con las indicaciones de Matilde, que se mantenía con una serenidad y firmeza de mujer de gran temple. Los carros policiales rondaban alrededor de la casa".

Los pasos del Hombre es una travesía que nos lleva a conocer las más variadas rutas emprendidas por Coloane, un muchacho de noventa años.

Las memorias de Coloane [artículo] Wellington Rojas Valdebenito

Libros y documentos

AUTORÍA

Rojas Valdebenito, Wellington, 1951-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2000

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Las memorias de Coloane [artículo] Wellington Rojas Valdebenito. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)